

PRESENTACIÓN DE LIBROS

LEG ULCERS. THEIR CAUSES AND TREATMENT, por S. T. ANNING. J. & A. Churchill Ltd. Londres 1954. Contiene 41 figuras y 178 páginas.

En esta pequeña monografía titulada «ULCERAS DE LAS PIERNAS. SUS CAUSAS Y TRATAMIENTO», el autor, dermatólogo de la Universidad de Leeds, describe principalmente las úlceras de origen vascular. En la Introducción menciona diferentes tipos de úlceras que considera raros y clasifica en un cuadro las que cree más comunes. Divide éstas en úlceras postrombóticas, úlceras varicosas, úlceras por insuficiencia venosa de causa dudosa, úlceras de origen arterial (arteriosclerótica e hipertensiva) y úlceras asociadas con artritis. Llama la atención el elevado porcentaje de úlceras postrombóticas comparativamente a las varicosas.

Después de una revisión histórica describe la circulación normal y patológica en los miembros inferiores. A continuación se ocupa de la trombosis venosa, sus causas y su patogenia.

En el Capítulo VI se describen las úlceras de origen arterial: la úlcera arteriosclerótica y la úlcera hipertensiva con su diagnóstico diferencial.

Estudia después la influencia de la herencia, obesidad, hipertensión, ocupación, etc. en la génesis de las úlceras. Por último pasa al estudio del tratamiento, dedicando especial atención a los vendajes compresivos. Sin gran entusiasmo describe también algunos procedimientos operatorios.

En conjunto se trata de una pequeña obra muy útil para dermatólogos y angiologistas, basada sobre todo en la experiencia personal del autor.

F. MARTORELL.

COMMENT TRAITER LES VARICES ET LEURS COMPLICATIONS, por R. TUBIANA. Editions Médicales Flammarion. París, 1955. Contiene 160 páginas y 5 figuras.

Dentro de la serie «*Comment traiter...*», la Editorial Flammarion et Cie. presenta el correspondiente a las «Varices y sus Complicaciones», debido a R. Tubiana. Esta monografía comprende trece capítulos distribuidos en la siguiente forma:

Los dos primeros capítulos se ocupan del recuerdo anatomo-fisiológico y de la fisiopatología de la circulación venosa de los miembros inferiores.

El tercero se extiende en la forma de examinar un varicoso, en sus diversos aspectos.

Se entra luego, con el capítulo IV.^o y siguientes, en el tratamiento de las varices, con sus principios generales, tratamiento médico en sus diferentes facetas, inyecciones esclerosantes con un estudio de los distintos productos, y tratamiento quirúrgico.

Siguen después dos capítulos, VIII y IX, en los que se analizan las indiaciones terapéuticas y los resultados de los métodos empleados, así como el problema de las recidivas.

En el capítulo X se continúa con un estudio de las varices en relación con las

lesiones de los troncos profundos, y su tratamiento.

Los capítulos XI y siguientes tratan de las complicaciones de las varices, de las propias de la insuficiencia venosa crónica, de las úlceras de las piernas, y del tratamiento de todas ellas.

Termina con un formulario de uso en flebología y una bibliografía que comprende 157 citas.

ALBERTO MARTORELL.

TRAITEMENT PAR VOIE ARTÉRIELLE DE LA MALADIE RHUMATISMALE, por MAURICE DEBRAY, Masson et Cie., Éditeurs. París, 1955. Contiene 118 páginas y 16 figuras.

Esta obra se divide en dos partes.

La primera comprende la *Etiopatogenia de la enfermedad reumática*, tanto del reumatismo articular agudo como de la poliartritis crónica evolutiva. Así, se revisan la etiología estreptocócica, presentándose los argumentos inmunológicos; el origen alérgico del nódulo, con los diferentes hechos clínicos y experimentales; cómo se produce la alergia en el reumatismo y qué papel corresponde al estreptococo una vez provocada la sensibilización reumática; se analizan las objeciones a la teoría estreptocócica; las observaciones que han llevado al autor a considerar la enfermedad reumática como una enfermedad del sistema arterial resultante de la sensibilización del tejido arterial; un ensayo de patogenia; y, por último, las relaciones entre la enfermedad de Bouillaud, reumatismo postanginoso del adulto y poliartritis crónica evolutiva.

Ante lo estudiado en esta primera parte, el autor, basándose en que la enfermedad reumática revela una sensibilización selectiva del tejido arterial y en que los diferentes quimioterápicos y desensibilizantes utilizados por las vías habituales son insuficientes, piensa actuar con mayor eficacia llevando directamente la acción terapéutica sobre el tejido afecto, por medio de la vía intraarterial. Se funda en la creencia de que el tejido arterial responde a la vacunación de igual modo que la piel, es decir, que con la vacunación de un sector de tejido se provoca una inmunidad general del mismo.

Utiliza la vía intraarterial femoral bajo estasis, para obtener así una amplia superficie de contacto.

Con esta idea, pasa a la segunda parte, que corresponde al *Tratamiento por vía arterial de la enfermedad reumática*. En ella se exponen las razones de este tratamiento; las indicaciones y contraindicaciones; la conducta, precauciones, evolución, reacciones y resultados tras las inyecciones intraarteriales; los resultados lejanos; se presentan varios casos clínicos de los tipos de reumatismos estudiados; y termina con la terapéutica por la misma vía de las afecciones similares a la enfermedad de Bouillaud.

Cierran los capítulos de esta obra unas *conclusiones*, en las que el autor dice que su procedimiento no actúa sobre la causa de la enfermedad sino creando un estado refractario del tejido arterial frente al alergeno, que rompe el encadenamiento de los fenómenos reaccionales que abocan a la constitución de las lesiones reumáticas.

Completan el trabajo cerca de 200 citas bibliográficas.

ALBERTO MARTORELL.